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不 久 前 ，一 套 由“ 蝉 翼 钢 ”打 造 的 北 京

2022 年冬奥会吉祥物运动图标钢制明信片正

式发行，将北京冬奥会吉祥物冰墩墩的 15 个

运动造型和 15 项体育运动图标与千锤百炼

的“蝉翼钢”融为一体。因薄如蝉翼而得名的

“蝉翼钢”，是首钢集团京唐公司生产的 5G 设

备 用 钢 ，代 表 着 首 钢 的 科 研 实 力 和 锻 造 水

平。这份寒冰与烈火的拥抱，一如冬奥与首

钢的相遇。

自 2016 年北京 2022 年冬奥会与冬残奥会

组委会入驻首钢北京园区，首钢集团便成为

北京冬奥会最紧密的合作伙伴。这片曾经钢

花四溅的土地，挺立起晶莹剔透的首钢滑雪

大跳台，昵称“四块冰”的国家体育总局冬

训中心是花滑、冰球、冰壶、短道速滑国家

队集训场馆，作为冬奥会合作酒店之一的首

钢园香格里拉酒店正式营业，地铁冬奥会支

线顺利开通，冬奥会主运行中心、技术运行

中心、电力运行中心如期交付使用⋯⋯

如今，2000 多个日夜的拼搏迎来了检验

的时刻。用首钢集团党委书记、董事长张功

焰的话说，就是“要以最高的服务标准、最

严的工作要求，对所有服务保障重点任务进

行再梳理、再细化、再落实。铆足干劲、再

接再厉，出色完成各项服务保障任务”。

勇担责任使命

北京冬奥会期间，首钢滑雪大跳台在举办

精彩赛事的同时，还依托首钢园区特色工业遗

存上演灯光秀，展现首钢人喜迎冬奥会、一起

向未来的美好愿景。

冬奥会开幕前夕，首钢园区开启灯光调

试，一座京西新地标在夜幕中清晰闪亮。经过

至少 4 次联动测试，保障灯光照明系统万无

一失。

“习近平总书记来到首钢园区视察，集

团干部职工深受鼓舞和鞭策，极大地激发

了 做 好 冬 奥 会 服 务 保 障 工 作 的 热 情 和 干

劲。”张功焰告诉记者，首钢时刻牢记职责

使命，融入国家战略和首都发展大局，主

动 担 负 起 服 务 保 障 冬 奥 会 的 重 任 ， 为 举

办一届“简约、安全、精彩”的冬奥盛

会作出贡献。

作 为 冬 奥 会 “ 一 赛 场 、 一 总

部 、 四 中 心 、 多 队 伍 ” 所 在 地 ，

冬 奥 会 给 首 钢 带 来 了 特 殊 荣

耀 ， 也 赋 予 了 首 钢 神 圣 职

责。张功焰表示，承担

党和国家重大活动

和 重 要 会 议

服务保障

任务既是光荣使命，又是重大机遇。

弘扬工匠精神

冬奥会服务保障工作千头万绪，涉及首钢

集团内外部多个单位和部门，接口多、层次

多。集团公司成立北京 2022 年冬奥会和冬残

奥会首钢集团运行保障指挥部，下设综合协

调、场馆及园区运行保障、新闻宣传等 7 个工

作组。他们积极对接冬奥组委、石景山区运行

保障指挥部及大跳台场馆运营团队等各方面

力量，进一步理清工作职责与协同关系，明确

主体责任，做到对内对外无缝衔接，打好服务

保障冬奥会的协同战、总体战，确保“一赛场、

一总部、四中心、多队伍”及园区的安全稳定

运行。

场馆建设、基础设施建设是冬奥会筹办工

作的重中之重。首钢全体建设者弘扬工匠精

神，打造精品工程、标杆工程。

2019 年首钢滑雪大跳台落户首钢园区，

实现了“当年开工、当年建成、当年交付、当年

投用”，成为北京冬奥会第一个交付运营的正

式比赛场馆。该项目获第十四届“中国钢结构

金奖工程”，建成当年成功承办国际雪联沸雪

世界杯比赛。

此后，由精煤车间改造的国家体育总局冬

训中心成为花滑、冰球、冰壶、短道速滑国家队

集训场馆；首钢冬奥广场片区和工业遗址公园

片区获国际奥委会“北京冬季奥林匹克公园”

命名；由首钢老工业区改造的西十冬奥广场

项 目 ，获 住 建 部 颁 发 的“ 全 国 绿 色 建 筑 创

新 奖”⋯⋯

冬奥会期间，首钢主要承担着场馆基础保

障、场馆赛时运行、外围综合保障、国家队训练

保障以及赛时观众组织等方面的具体任务。

首钢有 78 名职工参加大跳台场馆团队工作，

5 名制冰师被抽调到首都体育馆、冰立方。北

大首钢医院派出各专业骨干力量，为滑雪大跳

台、北京冬奥组委总部及签约酒店提供医疗保

障 ，160 多 名 青 年 志 愿 者 参 与 奥 运 和 城 市

服务。

竖起城市新地标

11 月月 1919 日日，，北京冬奥组委发布北京冬奥组委发布《《北京北京

20222022 年 冬 奥 会 和 冬 残 奥 会 遗 产 报 告 集年 冬 奥 会 和 冬 残 奥 会 遗 产 报 告 集

（（20222022）》。）》。其中其中，，城市发展遗产报告特别城市发展遗产报告特别

提到了首钢园区提到了首钢园区。。张功焰告诉记者张功焰告诉记者，，首钢首钢

园区将认真落实城市总规园区将认真落实城市总规““传统工业绿色传统工业绿色

转型升级示范区转型升级示范区、、京西高端产业创新高京西高端产业创新高

地地、、后工业文化体育创意基地后工业文化体育创意基地””定位定位，，按照按照

北京市委北京市委、、市政府决策部署市政府决策部署，，加快打造新加快打造新

时代首都城市复兴新地标时代首都城市复兴新地标。。

北京冬季奥林匹克公园范围覆盖北京冬季奥林匹克公园范围覆盖

冬奥广场片区和工业遗址公园片区冬奥广场片区和工业遗址公园片区，，总总

占地面积占地面积 171171..22 公顷公顷，，是首钢滑雪大跳台所在是首钢滑雪大跳台所在

地地，，这里散布着北京冬奥组委会总部这里散布着北京冬奥组委会总部、、北京冬北京冬

奥会主运行中心等多个赛事运行中心奥会主运行中心等多个赛事运行中心，，首钢园首钢园

国家冬季运动训练中心场馆群国家冬季运动训练中心场馆群、、金安桥数字智金安桥数字智

能产业集聚区能产业集聚区、、服贸会场馆群等建筑服贸会场馆群等建筑。。

首钢要借助服务保障冬奥形成的良好氛首钢要借助服务保障冬奥形成的良好氛

围围，，继续着力优化区域城市功能继续着力优化区域城市功能，，完善北区完善北区

路网和市政配套建设路网和市政配套建设，，突出山—水—工业遗突出山—水—工业遗

存景观体系特色存景观体系特色，，继续提升生态环境品质继续提升生态环境品质。。

当前当前，，京西产业生态仍然薄弱京西产业生态仍然薄弱，，产业集聚尚产业集聚尚

需涵养需涵养，，园区将推动高端产业集聚园区将推动高端产业集聚，，致力于致力于

打造产业生态打造产业生态，，围绕围绕““科技科技++”“”“体育体育++””吸吸

引企业入驻引企业入驻，，继续推动人工智能相关示范场继续推动人工智能相关示范场

景应用景应用，，加快科幻产业集聚区及元宇宙创新加快科幻产业集聚区及元宇宙创新

中心建设中心建设，，加速释放新型空间载体加速释放新型空间载体，，打造一打造一

号高炉号高炉““科幻超体空间科幻超体空间”。”。

发挥服贸会发挥服贸会、、科幻大会等带动作用科幻大会等带动作用，，继续继续

推动会展业态服务新兴产业推动会展业态服务新兴产业。。利用特色工业利用特色工业

遗存遗存，，打造全市首发打造全市首发、、首秀新高地首秀新高地，，拉动体验式拉动体验式

新消费新消费、、新业态新业态。。六工汇约六工汇约 1616 万平方米的街万平方米的街

区商业和办公单体于今年一季度开业区商业和办公单体于今年一季度开业，，将成为将成为

新的特色活力区域新的特色活力区域。。

面向未来面向未来、、面向年轻人面向年轻人、、面向国际化面向国际化，，首钢首钢

园正在成为当之无愧的城市复兴新地标园正在成为当之无愧的城市复兴新地标。。

书写服务保障优秀答卷——

首钢人全力拥抱冬奥会
本报记者 杨学聪

在首钢人眼中在首钢人眼中，，北京北京 20222022 年冬奥会和冬年冬奥会和冬

残奥会组织委员会入驻是一个里程碑残奥会组织委员会入驻是一个里程碑。。此前此前，，

石景山下的这片土地石景山下的这片土地，，一度因钢铁主流程搬迁一度因钢铁主流程搬迁

而沉寂而沉寂。。在北京在北京，，土地资源稀缺而珍贵土地资源稀缺而珍贵，，首钢首钢

园区进行产业调整园区进行产业调整、、城市更新迫在眉睫城市更新迫在眉睫。。

告别了钢铁产业告别了钢铁产业，，怎样对不适应现代化城怎样对不适应现代化城

市生活的建筑进行必要市生活的建筑进行必要、、有计划的改造有计划的改造，，真正真正

盘活这片工业遗存并立盘活这片工业遗存并立、、钢筋铁骨为林的土钢筋铁骨为林的土

地地？？冬奥会为首钢园打开一扇窗冬奥会为首钢园打开一扇窗，，提供了一次提供了一次

重生的机遇重生的机遇。。

首钢人抓住了这次机遇首钢人抓住了这次机遇。。他们敞开怀抱他们敞开怀抱

拥抱冬奥会拥抱冬奥会，，把冬奥会工程变成破局城市更新把冬奥会工程变成破局城市更新

的抓手的抓手。。冬奥组委来了冬奥组委来了，，首钢滑雪大跳台立起首钢滑雪大跳台立起

来了来了，“，“四块冰四块冰””用起来了⋯⋯园区再次苏醒用起来了⋯⋯园区再次苏醒，，

并日益鲜活生动并日益鲜活生动。。

首钢人无论是场馆建设还是基础设施建首钢人无论是场馆建设还是基础设施建

设设，，始终坚持高标准始终坚持高标准、、高质量高质量、、高效率高效率，，严格落严格落

实质量实质量、、工期工期、、成本成本、、安全主体责安全主体责

任任。。而而““日反馈日反馈、、周例会周例会、、月月

调度调度””工作机制工作机制，，强化强化““联联

合作战合作战””体系体系，，则保障整则保障整

体工程组织体系高效体工程组织体系高效

运行运行。。

首 钢 人首 钢 人

拥有持续前进的动力拥有持续前进的动力。。首钢基础设施承首钢基础设施承

载能力和环境品质得到显著提升载能力和环境品质得到显著提升，，城市城市

新地标建设取得阶段性成果新地标建设取得阶段性成果，，首钢园从首钢园从

全国闻名的重工业厂区变成奥林匹克全国闻名的重工业厂区变成奥林匹克

运动带动城市更新的经典案例运动带动城市更新的经典案例。。这这

次华丽转身次华丽转身，，只用了只用了 66 年时间年时间。。

千淘万漉虽辛苦千淘万漉虽辛苦，，吹尽狂沙吹尽狂沙

始到金始到金。。首钢人正着力推进园首钢人正着力推进园

区内工业遗存改造区内工业遗存改造，，激发新活激发新活

力力，，注入新动能注入新动能，，将北京冬将北京冬

季奥林匹克公园打造成为季奥林匹克公园打造成为

奥 林 匹 克 运 动 推 动 城 市奥 林 匹 克 运 动 推 动 城 市

发展的中国典范发展的中国典范、、世界世界

工业遗存再利用和工工业遗存再利用和工

业 区 复 兴 的 典业 区 复 兴 的 典

范范 、、 老 工 业 企老 工 业 企

业 转 型 发 展业 转 型 发 展

的典范的典范。。

抓住城市更新的机遇抓住城市更新的机遇
杨学聪

在京张高铁上在京张高铁上，，身披身披

““瑞雪迎春瑞雪迎春””涂装的冬奥列涂装的冬奥列

车飞驰向前车飞驰向前。。车内车内，，工作人员工作人员

正 忙 着 调 试 设 备正 忙 着 调 试 设 备 、、 检 测 网 络检 测 网 络 ，，

““信号传输效果稳定信号传输效果稳定，，画面流畅清画面流畅清

晰晰”。”。前不久前不久，，55GG 超高清演播室在超高清演播室在

冬奥列车上正式启用冬奥列车上正式启用，，该演播室采用该演播室采用

““55G+G+44KK””技术技术，，通过央视国际频道通过央视国际频道、、

央视新闻频道央视新闻频道，，打造连接各大赛区打造连接各大赛区、、各各

大 场 馆大 场 馆 、、 各 大 媒 体 的 冬 奥 新 型 直 播 平各 大 媒 体 的 冬 奥 新 型 直 播 平

台台，，在冬奥会期间为观众带来超高清观赛在冬奥会期间为观众带来超高清观赛

体验体验。。

在高速行驶的列车内进行超高清直播在高速行驶的列车内进行超高清直播，，

对网络低时延对网络低时延、、大带宽大带宽、、稳定性都提出了挑稳定性都提出了挑

战战。。中国联通中国联通 55GG 团队以应用创新引领技术攻团队以应用创新引领技术攻

关关，，在这条途经城市在这条途经城市、、桥梁桥梁、、高山高山、、隧道隧道，，地地

形十分复杂的铁路上形十分复杂的铁路上，，建成全球第一条网络信建成全球第一条网络信

号 全 覆 盖号 全 覆 盖 、、 容 量 达容 量 达 200200MM 的的 55GG 独 立 组 网 网独 立 组 网 网

络络，，实现了制式实现了制式、、覆盖覆盖、、容量全部领先容量全部领先。。

列车是新型列车是新型 CRCR400400BFBF——CC 型动车组型动车组，，信信

号穿过车厢时功率下降号穿过车厢时功率下降 10001000 倍倍，，如何保障列如何保障列

车经过隧道及声屏障时转播画面不出现卡顿车经过隧道及声屏障时转播画面不出现卡顿

现象现象？“？“方案经过多次修改和实施论证方案经过多次修改和实施论证，，我们我们

决定采用大功率设备与决定采用大功率设备与 33..55GG 高频频段漏缆相高频频段漏缆相

结合的方式结合的方式，，实现高铁隧道及声屏障内实现高铁隧道及声屏障内 55GG 信信

号覆盖号覆盖。”。”中国联通北京分公司网络优化中心中国联通北京分公司网络优化中心

副总经理肖瑞告诉记者副总经理肖瑞告诉记者，，由于白天有正常营由于白天有正常营

运列车通过运列车通过，，所有施工必须在夜间进行所有施工必须在夜间进行，，时时

间只有间只有 33 个小时个小时。。中国联通协调中国铁塔与中国联通协调中国铁塔与

国 铁 集 团 多 次 商 洽 建 设 方 案国 铁 集 团 多 次 商 洽 建 设 方 案 ，， 最 终 仅 用最 终 仅 用 4040

天天、、2323 个夜间铁路天窗时点个夜间铁路天窗时点，，在在 150150 个隧道个隧道

洞室完成了近洞室完成了近 8080 公里的漏缆铺设及公里的漏缆铺设及 289289 个个 55GG

全新设备安装全新设备安装。。

京张高铁京张高铁 55GG 基站站间距仅为基站站间距仅为 309309 米米，，低于低于

500500 米的正常标准米的正常标准，，但这也带来了新的技术难但这也带来了新的技术难

点点：：列车高速通过两个基站时列车高速通过两个基站时，，信号信号““交接交接””会出会出

现恶化情况现恶化情况，，画面就会消失或卡顿画面就会消失或卡顿，，就好比短跑就好比短跑

接力比赛运动员在传递交接棒时接力比赛运动员在传递交接棒时，，一旦发生掉一旦发生掉

棒棒，，比赛就会中断比赛就会中断。。为解决上述问题为解决上述问题，，中国联通中国联通

提出小区合并技术提出小区合并技术，，让覆盖很短的基站合并起让覆盖很短的基站合并起

来成为来成为““整体整体”，”，确保信号的稳定确保信号的稳定。。

““我们在车头我们在车头、、车尾车尾、、驾驶室都安装了景驾驶室都安装了景

观机位观机位，，再加上演播室里的再加上演播室里的 33 个固定机位个固定机位，，这这

些摄像机拍下的所有超高清视频都通过些摄像机拍下的所有超高清视频都通过 55GG 网网

络络 ，， 回 传 至 中 央 广 播 电 视 总 台 进 行 节 目 制回 传 至 中 央 广 播 电 视 总 台 进 行 节 目 制

作作。”。”中央广播电视总台技术局中央广播电视总台技术局 55GG 传输工程师传输工程师

孙浩说孙浩说，，通过与中国联通通过与中国联通、、国铁集团合作国铁集团合作，，三三

方在方在 55GG 网络优化方面解决了多普勒频移造成网络优化方面解决了多普勒频移造成

信号质量恶化信号质量恶化、、车厢内部信号衰损等问题车厢内部信号衰损等问题，，

““经过多轮动态经过多轮动态、、静态测试后静态测试后，，目前演播室所目前演播室所

有超高清节目的画面都非常稳定有超高清节目的画面都非常稳定”。”。

冬奥列车不仅要满足超高清演播室对网络冬奥列车不仅要满足超高清演播室对网络

速率的需求速率的需求，，同时也要保障车上旅客正常使用同时也要保障车上旅客正常使用

55GG 网络网络。。为此为此，，中国联通通过采用中国联通通过采用 55GG 切片技切片技

术术，，让不同业务连接不同网络让不同业务连接不同网络。“。“如果将如果将 55GG 网网

络比作信息高速公路络比作信息高速公路，，切片技术就是将公路划切片技术就是将公路划

出不同车道出不同车道，，每条车道可以跑哪种类型车辆每条车道可以跑哪种类型车辆，，

其最高时速其最高时速、、是不是有专用车道等是不是有专用车道等，，都可以根都可以根

据交通状况灵活优化调整据交通状况灵活优化调整。。这些功能都得益于这些功能都得益于

55GG 智能运营平台的实时监控调度智能运营平台的实时监控调度。”。”肖瑞说肖瑞说，，

中国联通以更优的网络策略配置出高铁专属网中国联通以更优的网络策略配置出高铁专属网

络络，，通过大数据通过大数据、、人工智能技术识别高铁用人工智能技术识别高铁用

户户，，使其享用使其享用 55GG 网络专属服务网络专属服务。。

冬奥列车上观看超高清赛事冬奥列车上观看超高清赛事
本报记者本报记者 李芃达李芃达

上图上图 首钢北京园首钢北京园区区。。

（（资料图片资料图片））

下图下图 夕阳下的首钢夕阳下的首钢

滑雪大跳台滑雪大跳台。。

新华社记者新华社记者

陶希夷陶希夷摄摄

GG99819981 次北京冬奥列车停靠在京张高铁崇礼站次北京冬奥列车停靠在京张高铁崇礼站。。 新华社记者 鞠焕宗摄
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